# Les archives de la famille d'Arenberg : une source majeure pour la toponymie et l'anthroponymie en Belgique

#### **Préambule**

Les Hospices de Beaune sont réputées dans le monde entier de par leur patrimoine architectural et œnologique. Cette Maison-Dieu a été fondée en 1443 par le chancelier du Duc de Bourgogne, Nicolas Rolin (1376-1462).

L'original de cet acte de fondation ne se trouve cependant pas à Beaune, mais bien dans les archives d'Arenberg à Enghien en Belgique. Comment est-il arrivé là-bas ? Une descendante du chancelier, Jeanne Rollin, épousa vers 1580 Charles Le Danois. Plus de deux siècles plus tard, en 1774, Auguste-Marie Raymond d'Arenberg (1753-1833)<sup>(1)</sup> épousa à son tour une descendante de cette famille, Marie-Françoise Le Danois. Voilà comment une grande partie des archives de la famille Le Danois se retrouva la dans la propriété de la famille d'Arenberg.

# La famille d'Arenberg depuis les origines<sup>(2)</sup>

La famille d'Arenberg est l'une des familles nobles les plus éminentes des anciens Pays-Bas et de la Rhénanie. L'ancêtre le plus ancien connu avec certitude est Henri d'Arenberg, burgrave de Cologne en 1166. La famille fit son entrée dans les Ardennes via la maison de la Marcq, et par la suite dans l'ensemble des anciens Pays-Bas par des alliances prestigieuses, entre autres

<sup>(1)</sup> Mieux connu sous le nom de « Comte de la Marck », ami intime et exécuteur testamentaire du révolutionnaire français Honoré de Mirabeau. La correspondance entre les deux hommes est conservée dans les archives d'Arenberg à Enghien (*De blinde Hertog*, p. 179).

<sup>(2)</sup> Le meilleur aperçu de l'histoire de la famille est d'Arenberg 2002.

Croy, Ligne, Mérode, de la Marcq, de Grand-Vilain, Lummen, Sedan ...Après les Guerres de Religion, dans lesquelles les Arenberg restèrent fidèles à l'Espagne, la famille perdit toutes ses possessions du Nord des Pays-Bas. Sa présence se renforça dans le sud avec l'attribution de domaines à titre de réparation.

Au XVII<sup>e</sup> et XVIII<sup>e</sup> siècles, la famille fut sans conteste la première des Pays-Bas autrichiens, avec des charges pratiquement devenues héréditaires, comme celle de Grand Bailli du Hainaut. Si la Révolution entraîna d'énormes pertes de domaines, de droits et de revenus, il n'en reste pas moins que la succession déclarée de Louis-Englebert d'Arenberg, le « Duc aveugle » (1750-1820), déclarait 18 000 ha de terres et 6 millions de florins pour la Belgique. (Tytgat 1995)

En 1831, le duc Prosper d'Arenberg fut le candidat du Saint-Siège au trône de Belgique. (Arenberg 1991)

# Constitution et évolution du patrimoine

LES ARCHIVES DE LA FAMILLE D'ARENBERG(3)

L'hôtel bruxellois de la famille d'Arenberg se trouvait à l'origine de ce qui est actuellement la rue d'Arenberg. Il fut détruit en 1695 lors du bombardement de Bruxelles par Villeroi. (4) Une grande partie des archives et des papiers de famille fut perdue dans ce sinistre.

Le « Palais d'Egmont » fut acheté en 1754 par Léopold-Philippe d'Arenberg (qui le louait depuis 1729) à Guy-Félix comte Pignatelli-Egmont.<sup>(5)</sup> Ce palais porta ensuite le nom de « Parlais d'Arenberg » jusqu'en 1918. La famille étant tenue pour allemande, toutes ses propriétés belges furent mises sous

<sup>(3)</sup> de Moreau de Gerbehaye, Derez, Mertens, 2002.

<sup>(4)</sup> Arenberg in de Lage Landen, p. 276.

<sup>(5)</sup> O. de Trazegnies, Histoire du Palais d'Egmont-Arenberg, pp. 2-43; Arenberg in de Lage Landen, p. 280; L. De Smet, Het Egmontpaleis te Brussel, dans Liber Amicorum Dr. Herman Vandormael, Lennik, 2003, pp. 181-185.

séquestre en 1921. Le palais, vendu par Englebert-Marie d'Arenberg à la ville de Bruxelles le 31 octobre 1918, fut débaptisé en Palais d'Egmont.

# La naissance des deux dépôts principaux

Toutes les archives qui étaient encore présentes dans le Palais d'Arenberg furent transférées aux Archives Générales du Royaume, où elles forment le Fonds d'Arenberg.

Les Archives d'Arenberg dans l'ancien Couvent des Capucins d'Enghien ont été constituées à partir de 1946 et comprennent surtout des archives qui étaient encore en possession de la famille en Allemagne et en France.

L'Université de Louvain possède également un dépôt d'archives d'Arenberg, qui provient en grande partie du château du même nom qui fut donné par la famille à l'Université en 1939.

# Le Fonds d'Arenberg aux Archives Générales du Royaume à Bruxelles

Suite au séquestre de 1921, toutes les archives du Palais d'Arenberg à Bruxelles furent transférées aux Archives du Royaume. Il s'agit d'un fonds très important, mais insuffisamment connu, et qui n'est toujours pas classé totalement.

La valeur exceptionnelle de ces archives fut rapidement reconnue. Une note du Professeur Léon Van der Essen adressée en 1924 à Mgr. Ladeuze, le recteur de l'Université Catholique de Louvain, soulignait : « Je ne crois pas qu'en dehors des archives privées de quelques lignages anglais et de celles des grandes familles espagnoles, il existe un tel trésor d'informations... Les archives d'Arenberg revêtent une telle importance pour la connaissance de notre histoire nationale que je crois pouvoir estimer qu'il s'agirait d'un véritable crime contre l'esprit si ces archives n'étaient pas acquises d'une manière ou d'une autre. » (Tytgat 1992b, 198)

Une partie importante, estimée à un kilomètre courant d'archives, n'est pas classée et n'est donc accessible à titre exceptionnel, moyennant une autorisation spéciale de l'Archiviste général du Royaume. Cependant, quelques inventaires partiels ont été publiés entre-temps, entre autres de la « Seigneurie d'Enghien », avec de nombreux rentiers et censiers de l'ancien Baillage d'Enghien et d'autres possessions dans la région. (6)

3 500 cartes et plans du fonds sont classés et accessibles grâce à un volumineux inventaire de l'archiviste Vanrie. Une grande partie des archives concernant Aarschot sont actuellement classées et accessibles.

Les archivistes successifs ont constitué un système de fiches avec un inventaire sommaire. Il compte actuellement plus de 10 000 fiches. En outre, un « Chartrier virtuel » a été mis en place, qui regroupe les actes scabinaux de pratiquement tous les domaines.

Les archivistes qui ont travaillé successivement dans ces archives sont :

- Edouard Laloire, à partir de 1920. Son classement porte le code « La » et comprend environ 12 000 pièces (Delannoy 1953).
- Etienne Sabbe (code « S ») a décrit environ 15 000 pièces, en majorité des documents des XIXe et XXe siècles.
- Andrée Scufflaire a publié en 1957 un inventaire des grands baillis de Hainaut (une fonction pratiquement héréditaire pour les d'Arenberg).
- Paulette Mangano-Le Roy a publié en 1973 son inventaire d'une partie des archives de la Seigneurie d'Enghien.
- Claude de Moreau de Gerbehaye (code « MG ») a publié en 1999 l'inventaire des domaines d'Aarschot, Bierbeek, Heverlee et Rotselaar.
- André Vanrie a publié en 2005 l'inventaire des cartes et plans.

<sup>(6)</sup> En 1988, nous avons publié l'inventaire des « Comptes des casuels » de la Seigneurie d'Enghien de 1628 à 1781 (Roobaert 1988).

Les Archives d'Arenberg dans l'ancien Couvent des Capucins d'Enghien<sup>(7)</sup>

En 1946, Engelbert-Marie d'Arenberg (1872-1949)<sup>(8)</sup> avait formulé le vœu de céder les archives qui lui appartenaient encore aux Capucins, de préférence au Couvent d'Enghien (Delannoy 2005, 182). Le 7 septembre 1964, les trois héritiers du duc Englebert-Marie d'Arenberg<sup>(9)</sup> signèrent un acte de donation des archives de la famille à l'ordre des Capucins (Tytgat 1992b, 198).

En 1965, un premier envoi de 162 caisses de documents, registres et ouvrages arriva à Enghien. A partir de 1966, l'archiviste, le R.P. Auguste Roeykens (1911-1979), (10) entama le classement des actes et registres selon les anciens inventaires subsistants. (11) Ensuite, les archives ont pu être mises à la disposition de l'historiographie historique, dans la mesure du possible et de ce qui était souhaitable. Pour permettre un entreposage et une consultation optimaux, un dépôt d'archives propres fut construit à côté du couvent d'Enghien, grâce à Lydia de Savoie-Gênes (12) et Erik d'Arenberg (Tytgat 1992b, 198).

Le 16 décembre 1970, le même duc Erik d'Arenberg fonda une association sous la dénomination de *Studium Arenbergense* (Tytgat 1992b, 198). Le but de cette association est le classement et l'inventaire de l'ensemble des archives d'Arenberg, ainsi que l'encouragement de tous les ouvrages scientifiques consacrés à l'histoire de la Sérénissime Maison d'Arenberg. Par

<sup>(7)</sup> www.arenbergcenter.com.

<sup>(8)</sup> Arenberg in de Lage Landen, p. 45.

<sup>(9)</sup> Englebert-Charles (1899-1974), Eric (1901-1992) et Lydia (1905-1977) (Arenberg in de Lage Landen, p. 44).

 $<sup>^{\</sup>rm (10)}$  In memoriam Pater August (Leo) Roeykens 1911-1979, dans HOLVEO, VII, 1979, pp. 129-240.

<sup>(11)</sup> Il s'agit surtout de Beauvois (SEB, 1750), Marchal (SEM), Quittelier (1776) et du « Conseil Ducal » (SEC).

<sup>(12)</sup> A. ROEYKENS, Dank- en eerbetuiging van de stad en het Kapucijnenklooster van Edingen aan H.K.H. de hertogin Philibert van Savooie-Genua, prinses Lydia van Arenberg, dans HOLVEO, IV, 1976, pp. 301-310; X. Overlijden van H.K.H. de hertogin van Genua, geboren prinses Lydia van Arenberg, dans HOLVEO, VI, 1978, p. 72.

la suite, l'objet social de l'association fut étendu afin d'avoir la possibilité d'acquérir ou d'emprunter tous les documents, œuvres d'art et biens mobiliers qui ont un rapport avec la Maison d'Arenberg. Ce Musée d'Arenberg à Enghien ferma ses portes après la vente du couvent des Capucins d'Enghien (Tytgat 1990). Le Studium Arenbergense est présidé actuellement par le Duc Léopold d'Arenberg, qui a succédé en 1992 à son père, le prince Jean d'Arenberg (Tytgat 1992b, 198). En septembre 1997 fut fondée l'asbl Archives et Centre Culturel d'Arenberg (ACCA) (Delannoy 1999, 203).

Entre-temps, d'autres archives de la famille ont été transférées à Enghien, en provenance de Pesch, Meysembourg, Düsseldorf... Le dépôt compte actuellement près de 600 mètres courants.<sup>(13)</sup>

Les archives d'Arenberg à Enghien comprennent bien entendu les séries classiques de toute archive de famille : « Maison d'Arenberg », généalogie de la famille et apparentées; biographie, avec les sections très importantes de contrats de mariage, de successions, de testaments, d'inventaires de mortuaire, de nominations; iconographie. (14)

La correspondance mérite une attention spéciale : sur 39 mètres, on trouve ici de 1550 à 1904 une richesse incroyable de données historiques, étant donné les relations de la famille d'Arenberg avec tous les grands de la terre (ainsi que les moins grands, mais qui n'en sont pas moins intéressants) ainsi que les nombreux postes occupés et fonctions exercées par les membres de la famille. Pour souligner l'importance de cette correspondance, il suffit de citer : la correspondance complète entre le comte Honoré de Mirabeau avec le prince Auguste d'Arenberg, comte de la Marck (1753-1833)<sup>(15)</sup>; la correspondance du duc Philippe-François d'Arenberg (1625-1674) avec le comte de

<sup>(13)</sup> Delannoy 2005, 183. Vincent Vandaele parle de « un kilomètre et demi » (Vandaele 2006, 97).

<sup>(14) 589</sup> boîtes, 40 m de registres (Delannoy 2005, 185).

<sup>(15)</sup> A. de BACOURT, Correspondance entre le comte de Mirabeau et le comte de la Marck pendant les années 1789, 1790 et 1791, 3 vol., Paris 1851.

Monterey, gouverneur des Pays-Bas; la correspondance militaire du duc Léopold-Philippe d'Arenberg (1690-1754), commandant en chef des troupes impériales dans les Pays-Bas; celle de Prosper-Louis d'Arenberg (1785-1861) comme colonel des Chevau-Légers Belges<sup>(16)</sup> sous Napoléon ... (Tytgat 1992b, 199).

Nonobstant les événements après 1919, les archives d'Arenberg contiennent encore de nombreuses archives des domaines (« *Possessions* »). Pour la Belgique, on trouvera ci-dessous un inventaire plus détaillé. Il s'agit d'un total de 744 boîtes et environ 25 mètres courants de registres, avec 65 villages, seigneuries et villes (Delannoy 2005, 185).

La partie néerlandaise des archives comprend plus de 600 boîtes (Delannoy 2005, 186). On y trouve Zevenbergen, Terschelling, Naaldwijck<sup>(17)</sup>, Provenhuis d'Alkmaar (4 mc)<sup>(18)</sup> ... La partie allemande des domaines comprend entre autres Arenberg<sup>(19)</sup>, Recklinghausen<sup>(20)</sup>, Dülmen<sup>(21)</sup>, Nordkirchen<sup>(22)</sup>, Neunkirchen<sup>(23)</sup>, Wershofen<sup>(24)</sup>, Schleiden<sup>(25)</sup>, Clemenswerth<sup>(26)</sup>, Meppen<sup>(27)</sup>, plus de 39 mètres courants (Delannoy 2005, 187-188). Pour la France, citons Hierges (15 mc)<sup>(28)</sup>, Sedan, Raismes et Wallers près de Valenciennes (12 mc) (Tytgat 1992b, 199), Menetou-Salon.

Citons pour mémoire les possessions qui ne nous concernent pas directement, en Autriche, Bohème-Moravie et en Italie du Nord.

- (16) Van Liedekerke, Tytgat 1996; Van Eeckhoudt 2002.
- (17) Commune de Westland, Zuid-Holland.
- (18) Noord-Holland. Le « provenhuis » était une fondation pour les pauvres.
- (19) Kreis Ahrweiler, Rhénanie-Palatinat (Tytgat 1990, 106).
- (20) Ruhr, Rhénanie du Nord-Westphalie.
- (21) Kreis Coesfeld, Münster.
- (22) Rhénanie du Nord-Westphalie (Tytgat 1990, 109).
- (23) Sarre, sur le Blies.
- (24) Kreis Ahrweiler, Rhénanie-Palatinat.
- (25) Eifel (Tytgat 1990, 106).
- (26) Commune de Sögel, Emsland (Tytgat 1990, 108).
- (27) Emsland
- (28) Ardennes, France. 83 boîtes, 1 mc de registres (1350-1820) (Delannoy 2005, 186).

La troisième grande partie des archives d'Arenberg sont les archives de l'administration centrale (« Administration ») (Tytgat 1989). Bien que la plupart de ces archives se trouvent actuellement aux Archives Générales du Royaume à Bruxelles, il reste à Enghien 150 boîtes et 70 mètres courants d'actes, de comptes, d'arrêtés et de correspondance, qui sont non seulement importants pour les domaines, mais également pour la vie quotidienne de la haute noblesse du XVIe au XIXe siècle inclus (Tytgat 1992b, 199; Delannoy 2005, 185). Une section importante de ce département est la collection musicale, avec plus de 1500 partitions, dont de nombreuses pièces inédites (fin XVIIe – milieu XIXe siècle) (Cornaz 1995; Cornaz 2004; Cornaz 2010). Le document le plus ancien conservé à Enghien date de 974 et provient du monastère de Flaesheim. (29)

Les archivistes qui s'y sont succédés sont :

- R.P. Auguste Roeykens (1966-1979)(30)
- R.P. Jean-Pierre Tytgat (1979-1996)(31)
- Arnout Mertens (1998-2001)
- Lieve Bické et Guy Lernout (depuis 2001)

# Aperçu des possessions en Belgique

Avant d'entamer ce survol des propriétés belges, il est important de souligner que les localités citées ne constituent généralement que le « noyau » d'un domaine qui peut s'étendre relativement loin sur des communes environnantes. A ce propos, il faut insister sur l'importance des « documents sans rapport apparent avec le fonds » qu'on trouve partout, et qui fournissent souvent des données intéressantes sur d'autres localités.

Pour prendre l'exemple d'Enghien, il s'agit de la « seigneurie d'Enghien », comprenant le baillage (estimé à 23 000 hectares)

<sup>(29)</sup> Kreis Recklinghausen, Rhénanie du Nord-Westphalie (Cl. De Moreau de Gerbehaye, M. Derez, A. Mertens, *Het archief*, p. 383).

<sup>(30)</sup> In memoriam A. Roeykens, HOLVEO, VII, 1979, pp. 3-4.

<sup>(31)</sup> X., In memoriam Jean-Pierre Tytgat (1942-2004), dans HOLVEO, XXXII, 2004, p. 146; Delannoy 2005.

et plusieurs autres fiefs et domaines. Outre la ville d'Enghien, il comprenant Petit-Enghien, Hoves, Bassilly, Marcq, Ghoy (actuellement Hainaut), et dans le Brabant Flamand actuel les Poëstés de Hérinnes (Herne, Saint-Pierre-Capelle, Tollembeek) et de Castre (Kester, Herfelingen, Oetingen), Vollezele, Heikruis, Pepingen, Bellingen et des terres à Beert, Bogaarden.

Les « documents sans rapport apparent avec le fonds » concernent les localités de Bierghes, Bever, Galmaarden, Lembeek, Saintes, Steenkerque, Viane... Sans oublier des actes concernant des alleux dans la région d'Enghien (Keustermans 1989).

Pour le baillage, on peut citer les rentiers et censiers les plus anciens : 1339 (Poësté d'Hérinnes), 1446 (fiefs de la cour féodale d'Enghien)<sup>(32)</sup>, 1454 (Enghien), 1508 (Heikruis), 1394 (Heikruis, Pepingen, Bellingen, Vollezele), 1427 (Hoves), 1508 (Marcq), 1508 (Pepingen, Bellingen), 1409 (Petit-Enghien), 1478 (Vollezele); en-dehors de celui-ci, 1428 (Ghoy), 1430 (Deux-Acren), 1449 (Hennuyères), 1500 (Rebecq), 1448 (Ronquières), ...<sup>(33)</sup>

Les relations des seigneurs avec les diverses institutions (religieuses) dans leur seigneurie ont amené la constitution de « fonds » d'archives parfois volumineux. (Tytgat 1995-1996; Tytgat 1997; Tytgat 1999)

Les actes scabinaux de ces archives permettent de pallier quelque peu la perte des greffes scabinaux : Enghien, Marcq, Petit-Enghien (Tytgat 1984; Tytgat 1987; Tytgat 1992a).

<sup>(32)</sup> Outre les villages cités, on y trouve des fiefs à Lembeek, Bierghes, Fouleng, Quenast, Steenkerque, Chièvres, Leuze, Moulbaix, Chapelle à Oie, Gages, Henripont, Silly, Ghoy, Denderwindeke, Grimminge, Neigem, Quartes, Beclers, Thimougies, Bougnies, Quevy-le-Petit, Ormeignies, Autreppe, Mainvault, Horrues, Wisbecq, Ecaussines, Rebecq, Hennuyères, Ronquières (Bosmans 1880-83; Keustermans 1988; Tytgat 2000-2001).

<sup>(33)</sup> Les archives de la ville et du baillage d'Enghien déposées aux Archives de l'Etat à Mons ont été totalement détruites en mai 1940. Parmi ces pertes, on déplore le greffe scabinal d'Enghien, de Petit-Enghien, de Marcq, de Hoves et de Bassilly.

Pour tous les domaines, on trouve de nombreux procès, intéressants pour leur contenu toponymique et anthroponymique, et souvent du matériel cartographique. La volonté des d'Arenberg de rassembler un maximum d'archives à propos de leur domaines s'explique en grande partie par le souci de pouvoir justifier leurs droits.

Un bel exemple en sont les multiples procès menés au XVIII<sup>e</sup> siècle pour le droit d'octroi de vent et d'eau, autrement dit de moulins. Un « mémoire » de 1770 établi pour la seigneurie d'Enghien va ainsi jusqu'à établir la liste complète de moulins de la région en 1335! (SEM 234, voir Annexe I).

#### Province d'Anvers:

Anvers, Lichtaart, Loenhout, Malines, Retie, Vorselaar (château)

Province du Brabant Flamand

Aarschot, Beersel (château), Bierbeek, Drogenbos (château), Halle (3 mc), Heverlee (château), Humbeek, Rotselaar

Province du Brabant Wallon

Perwez, Rebecq

Bruxelles

Palais d'Egmont, propriétés diverses

Province de Flandre Occidentale

Dudzele, Izegem, Koekelare (4 mc), Lauwe, Nieuwkapelle, Oostvleteren, Reninge, Varsenare (Varsenare et Dudzele) (1 mc), Ypres

Province de Flandre Orientale

Beveren (Beveren-Waas et Polders) (7 mc), Calmont, Ertvelde, Gand, Haasdonk, Kieldrecht, Massenem, Middelburg, Ressegem, Verrebroek

Province de Hainaut

Baisieux, Barbençon, Beaumont, Blaton, Blaugies, Braine-le-Comte (5 mc), Charleroi (Charleroi, Gilly, Lambusart et Châtelineau, 7 mc), Châtelineau, Chimay, Comines, Ecaussinnes, Enghien (château) (seigneurie d'Enghien, 21 mc), Ghoy, Gilly, Hennuyères, Hensies, Huissignies, Labuissière,

Lambusart, Merbes-le-Château, Naast, Quévy-le-Petit, Quiévrain, Warneton

Province de Liège

Awirs, Engis, Harzé, Hautepenne (Gleixhe, Flémalle 10 mc), Seraing-le-Château

Province du Limbourg

Heusden, Hoepertingen, Lummen, Peer, Rekem

Province du Luxembourg

Champlon-Famenne, Florenville, Lomprez, Longvilly, Masbourg, Mellier, Mirwart, Neufchâteau, Saint-Hubert, Villance, Wellin

Province de Namur

Agimont, Dave, Graide, Marche-les-Dames (château), Namur, Vedrin

#### Conclusions

Par leur envergure, la répartition géographique et la distribution chronologique, les archives de la famille d'Arenberg constituent un fonds important pour toutes les recherches toponymiques et anthroponymiques en Belgique. On peut regretter qu'une partie de ces archives ne soit toujours pas classée, ce qui complique considérablement leur exploitation. Mais d'autre part, on ne peut qu'applaudir la volonté de la famille de mettre son riche patrimoine au service des chercheurs et de stimuler les publications qui les prennent pour base.

#### Annexe I

Aperçu des moulins de la Seigneurie d'Enghien en 1335. Enghien, Archives d'Arenberg, SEM 234, « Recherches faites le 25 juillet 1770 par Beauvoix sur le droit d'octroi »

E = eau, V = vent

Herfelingen (Herne)

Molen ter Rijst (V): molin du risoit

Herne

Boesmolen (E): molin de bosmuelle Hernemolen (E): molin de herines

Marcq (Enghien)

Moulin au Bois (V): molin au bos

Moulin de la Garenne (E): molin de le marcke

Sint-Pieters-Kapelle (Herne)

Molen van Smeiersmark (E):

« A Molin de le Smeismarke a Mgr le tierch de tout chou q(ue) li molins waigne sans rien mettre ne cheriage ne autre choze fors chou con a vent useit de touchans con prendoit demij stier de le c(om)mune moture dont on rapparilloit le molin pou payer chiaus qui laidoient a rapparillier »

Harchoellemolen (E): molin de le herchuelle

Manhovemolen (V): molin a vent de le mannehaye

Tollembeek (Galmaarden)

Mottingemolen (E): molin de motengh(es) Tollembeekmolen (E): molin de tollembecke

### Annexe II

Une sélection de noms de famille de la Postée d'Hérinnes selon le censier de 1339. Bruxelles, AGR, Seigneurie d'Enghien,  $n^{\circ}$  127 $^{(34)}$ 

Ammans : Henekins Lamman Appelmans : Pieter Appelman

Bastin : Gerars Bastin\* Bauwelincx : Claus Baulin

Beursmaker : Jehans le Borsmakere

Blondeel : Jehan Blondiel Cools : Sohier Coelz

Courtois: Gilles Courtois

(34) Un astérisque derrière le nom indique qu'il s'agit d'une variante plus ancienne que celles de Frans Debrabandere, *Woordenboek van de familienamen in België en Noord-Frankrijk*, Amsterdam/Antwerpen, 2003

De Bisschop : Stevekens Biscop\* Deblander : Jehan de Blandere Debleecker : Gillion le Blickere

Deblijde : Gilles le Blide Debocq : Claes le boc

Debruine : Margriete le Brune Deconinck : Hennekins le Cueninck

Decoster: Gilles le Costres
Dedoncker: Jehans Donkere
Degraeve: Henckins le Greve
Dehantschutter: Gerars le zutre
Delanghe: Gillion le langhe
Devroede: Gilles le vrude
Dewalle: Gilles le Walle
Eggericx: Claes Egeric
Garitte: Gilles Garitte\*
Hardevuist: Ote Hardewest
Le Corbisier: Pierre le Corbisier

Laurent : Jehans Laurens Meulepas : Gilles Mullepas Morian : Piere Morian

Nachtegaal : Gilles Nachtegale

Nerincx: Jehans Nering Pappaert: Heineken Pappart Peremans: Jehans Perman Robijns: Cornelis Robin Stoppel: Arnout Stobble Storme: Nais Storm

Van Brussel: Jehan de Brousselle Vander Eycken: Claus de le Deict Vander Hofstad: Gerars de le Hovestat Vandersmissen: Claus de le smisse Van Dworp: Jehan de Tourneppe Vandenneucker: Gillion de le neukere Vander Smid: Margriete de le Smede

Van der Waerden: Philippon de le Warde

Vierlinck : le femme Virelinc

# Sources et Bibliographie

#### Abréviations

ACAE Annales du Cercle Archéologique d'Enghien, Enghien

(1878-)

ACCA Archives et Centre Culturel d'Arenberg, Enghien

HOLVEO Het Oude Land van Edingen en Omliggende, Hérinnes

(1973-2014)

#### www.arenbergfoundation.eu

Bulletin du Cercle Archéologique d'Enghien 23, juin 1999, 453-455

In memoriam A. Roeykens, HOLVEO, VII, 1979, 3-4

- d'Arenberg, Prince J.-E., Les princes du St Empire, Publications Universitaires de Louvain, 1951
- d'Arenberg, Prince J.-E., La Couronne de Belgique et le Saint-Siège (1830-1831), Studium Arenbergense, Enghien, 1991
- d'Arenberg, Prince J.-E., Trois batailles Salankemen 1691 Dettingen 1743 Hochkirch 1758, ACCA, 2001
- d'Arenberg, Duc L., De heren, graven, prins-graven en hertogen van Arenberg, dans Arenberg in de Lage Landen, Louvain, 2002, pp. 13-51
- Bosmans, J., *La féodalité au Pays d'Enghien*, dans *ACAE*, I, 1880-83, pp. 5-48, 120-184, 256-348, 376-406
- Brelot, Cl.I., (dir.), La Maison d'Arenberg en France, Paris-Lyon, 2009
- Brommer, P., Schleidgen, W.-R., Zimmer, Th., Inventar des herzoglich Arenbergischen Archivs in Edingen/Enghien (Belgien) Teil 1: Akten und Amtsbücher der deutschen Besitzungen, Verlag der Landesarchivverwaltung Rheinland-Pfalz, Band 36, 1984
- de Chestret de Haneffe, J., *Histoire de la Maison de la Marck*, Liège, 1898
- CORNAZ, M., Le fonds musical des archives de la famille d'Arenberg à Enghien, dans Revue belge de musicologie, XLIX, 1995, 129-210
- CORNAZ, M., Inventaire complet du fonds musical des archives de la famille d'Arenberg à Enghien, dans Revue belge de musicologie, LVIII, 2004, 81-202
- CORNAZ, M., Les ducs d'Arenberg et la Musique au XVIII<sup>e</sup> siècle, Turnhout, 2010
- Dansaert, G., Le comte et la comtesse de la Marck, prince et princesse d'Arenberg, Bruxelles, 1952

- Delannoy, Y., Edouard Laloire (1870-1953), dans ACAE, IX, 1953, 161-167
- Delannoy, Y., Le Cercle Archéologique d'Enghien. Société royale. Synthèse historique et souvenirs (1878-1992), dans ACAE, XXVII, 1991, 83-192
- Delannoy, Y., Ephémérides 1998, dans ACAE, XXXIII, 1999, 183-238
- Delannoy, Y., In memoriam: Jean-Pierre Tytgat, O.F.M.C., dans ACAE, XXXIX, 2005, 173-202
- Derez, M. (réd.), De blinde hertog. Louis Engelbert van Arenberg & zijn tijd 1750-1820, Bruxelles, 1996
- Descheemaeker, J., Histoire de la Maison d'Arenberg d'après les archives françaises, tirage privé, 1969
- Descheemaeker, J., Les origines de la Maison d'Arenberg (de la Bourgogne à la Rhénanie 426-1066), Essai, tirage privé, 1971
- Descheemaeker, J., *Histoire insolite du duché d'Arenberg*, dans « Histoire pour tous » n° 175, novembre 1974
- Desmed-Thielemans, R., Un voyage en Hainaut, Flandre, Brabant et Hollande en 1719, dans Tablettes du Hainaut, II, 1956, tableau 4; III, 1957, 181-224
- D'HOORE, W., Le palais d'Egmont-Arenberg à Bruxelles, Gembloux, 1991
- Divo, J.-P., Das Münzenkabinett der Herzöge von Arenberg, Enghien, 2002, 164 pp.
- Duvosquel, J.-M., (dir.), La Maison d'Arenberg dans les anciens Pays-Bas, Belgique romane et Grand-Duché, ULB, 2008
- VAN EECKHOUDT, G., Les Chevau-Légers Belges du duc d'Arenberg, Le Livre chez nous, 2002
- De Fraine-Blonde, M., De Fraine, P., Archief van het kasteel van Arenberg te Heverlee. Beknopte inventaris met register, Louvain, 1962, 318 pp.
- Hannick, P., Duvosquel, J.-M., La carte d'Arenberg de la terre et prévôté de Neufchâteau (avec le ban de Mellier et la seigneurie de Bertrix), Crédit Communal de Belgique, 1996
- HEYEN, F.-J., *Die Arenberger in der Eifel*, Band 1, Geschichte einer Europäischen Dynastie, Verlag der Landesarchivverwaltung Rheinland-Pfalz, 1987
- HEYEN, F.-J. Die Arenberger in Westfalen und im Emsland, Band 2, Geschichte einer Europäischen Dynastie, Verlag der Landesarchivverwaltung Rheinland-Pfalz, 1990

- HEYEN, F.-J. Die Fürsten und Herzöge von Arenberg, 1527-1949, broschüre herausgegeben im Auftrag der Arenberg-Stiftung im Stifterverband für die Deutsche Wissenschaft, Koblenz, 1995
- Janssen, W., Das Erzbistum Köln im späten Mittelalter (1191-1515), Bachem, 2003
- Keustermans, C., Cour féodale d'Enghien. Dénombrements de fiefs de Marcq (1423-1566), dans ACAE, XXIV, 1988, 5-52
- Keustermans, C., De quelques actes concernant des alleux situés dans la terre d'Enghien (1450-1674), dans ACAE, XXV, 1989, 143-168
- Laloire, E., Histoire des deux hôtels d'Egmont et du palais d'Arenberg (1383-1910), Bruxelles, 1952
- Lebrun, Y., Les Ducs d'Arenberg et Champlon-Famenne, Weyrich Edition, 2003
- Ledel, E.-K., Inventar der Quellen zur Geschichte der Herzöge von Arenberg im Oesterreichischen Staatsarchiv Wien, Verlag der Landesarchivverwaltung Rheinland-Pfalz, Band 69, 1996
- Mangano-Le Roy, P., Archives Générales du Royaume, Inventaire des archives de la Seigneurie d'Enghien, Bruxelles, 1973
- Martin, G., Histoire et Généalogie des Maisons de Ligne et d'Arenberg, Tome II, Maison d'Arenberg, Imprimerie Sud Offset, 2003
- MERTENS, A., Het Arenbergarchief in Edingen, structuurstudie en deelinventaris, Verhandeling aangeboden tot het behalen van het diploma in de Gespecialiseerde Studies van Archivistiek en Hedendaags Documentbeheer, Vrije Universiteit Brussel, 1999, Promotor Prof. Dr. Roegiers
- MERTENS, A., Archief en Cultureel Centrum Arenberg (A.C.A.), dans HOLVEO, XXVII, 1999, 35-37
- DE MOREAU DE GERBEHAYE, Cl., Archives Générales du Royaume de Belgique, Inventaires des archives d'Arenberg, seigneuries domaines: Aarschot, Bierbeek, Heverlee et Rotselaer, Bruxelles, 1999
- DE MOREAU DE GERBEHAYE, Cl., Het hertogdom Aarschot in het Arenbergarchief te Brussel, Brussel, 2000 Catalogus bij de gelijknamige tentoonstelling, Leuven, Centrale Bibliotheek K.U.L., 29 septembre 16 décembre 2000
- DE MOREAU DE GERBEHAYE, Cl., DEREZ, M., MERTENS, A., Het archief, dans Roegiers, J., (réd.), Arenberg in de lage landen, een hoogadellijk huis in Vlaanderen en Holland, K.U.Leuven, 2002, 378-383
- Neu, H., Das Herzogtum Arenberg, Volksblatt-Verlag Euskirchen (brochure), 1938

- Neu, H., Die Anfänge des herzoglichen Hauses Arenberg, Volksblatt-Verlag Euskirchen (brochure), 1942
- Neu, H., Die Münzen und Medaillen des Herzogtums und des Hauses Arenberg, Bonn Wissenschaftliches Archiv, Urkunde – Bild – Chronik Gmbh, 1959
- NEU, H., Die Arenberger und das Arenberger Land, Band I Von den Anfängen bis 1616, Verlag der Landesarchivverwaltung Rheinland-Pfalz, 1989
- NEU, P., Die Arenberger und das Arenberger Land, Band 2: die herzogliche Familie und ihre Eifelsgüter 1616-1794, Verlag der Landesarchivverwaltung Rheinland-Pfalz, 1995
- NEU, P., Die Arenberger und das Arenberger Land, Band 3: Wirtschaft, Alltag und Kultur im 17 und im 18. Jahrhundert, Verlag der Landesarchivverwaltung Rheinland-Pfalz, 1995
- NEU, P., Die Arenberger und das Arenberger Land, Band 4: Das 19 Jahrhundert Vom Souverän zum Standesherrn, Verlag der Landesarchivverwaltung Rheinland-Pfalz, 2001
- Neu, P., Die Arenberger und das Arenberger Land, Band 5, Verlag der Landesarchivverwaltung Rheinland-Pfalz, 2002
- Neu, P., Die Arenberger und das Arenberger Land, Band 6, Verlag der Landesarchivverwaltung Rheinland-Pfalz, 2002
- NEU, P., Die Arenberger Frauen, Coblence, 2006
- Neu, P., Margaretha von der Marck (1527-1599), Essen, 2013
- Paternotte de la Vaillee, A., L'hôtel de La Marck-Arenberg, ambassade de Belgique, Paris 1982
- RENGER, Chr., Inventar des herzoglich Arenbergischen Archivs in Edingen/Enghien (Belgien) Teil 2: Die Urkunden der Deutschen Besitzungen bis 1600, zum Druck gebracht von Johannes Mötsch, Verlag der Landesarchivverwaltung Rheinland-Pfalz, Band 75, 1997
- Roegiers, J., (réd.), Arenberg in de lage landen, een hoogadellijk huis in Vlaanderen en Holland, K.U.Leuven, 2002
- ROEYKENS, A., Marguerite de La Marck, princesse-comtesse d'Arenberg, notes et documents, dans ACAE, XV, 1969, 297-424
- ROEYKENS, A., Le prince-comte Charles d'Arenberg et son épouse Anne de Croy, notes et documents, in ACAE, XVI, 1970, 11-85
- Roeykens, A., Dank- en eerbetuiging van de stad en het Kapucijnenklooster van Edingen aan H.K.H. de hertogin Philibert van Savooie-Genua, prinses Lydia van Arenberg, dans HOLVEO, IV, 1976, 301-310

- Roobaert, B., Notitie over het Arenbergfonds, dans HOLVEO, XVI, 1988, 19-26
- ROOBAERT, B., Het Arenbergarchief in België, dans Vlaamse Stam, 2009, 24-32
- Rosenthal, D.G., Aremberg in Geschichte und Gegenwart, Aremberg, Warlich Druck Verlag, 1987
- Rousseau, J., La Maison de La Marck-Sedan, 2 vol., à paraître
- SADET, V., Les princes d'Arenberg et leur domaine de Menetou-Salon (Cher, France) 1792-1914, mémoire sous la direction du Prof. Claude-Isabelle Brelot, professeur d'Histoire Contemporaine à l'Université de Tours, 1994
- Sartelet, A., La Principauté de Sedan, Editions Terres Ardennaises, 1991
- Scufflaire, A., Inventaire des archives du Grand Baillage de Hainaut, Bruxelles, 1957
- SECHERET, M.-P., La Maison de La Marck-Sedan, dans Le Pays Sedanais (anciennes Annales Sedanaises), XIX, 1992-1996
- de Trazegnies, O., Histoire du Palais d'Egmont-Arenberg, dans Maisons d'hier et d'aujourd'hui, n° 56, décembre 1982, 2-43
- Tytgat, J.-P., *Actes scabinaux de Marcq*, 1550-1762, dans *ACAE*, XXI, 1984, 207-243
- Tytgat, J.-P., Actes scabinaux d'Enghien 1355-1660, dans ACAE, XXIII, 1987, pp. 117-145
- TYTGAT, J.-P., Répertoire des registres et patentes concernant les ville, terre et pairie d'Enghien 1708-1754, dans ACAE, XXV, 1989, 169-210
- Tytgat, J.-P., A propos des œuvres d'art du musée d'Arenberg à Enghien, dans ACAE, XXVI, 1990, 97-159
- Tytgat, J.-P., Actes scabinaux d'Enghien, , dans ACAE, XXVIII, 1992, 131-160 (= Tygat 1992a)
- Tytgat, J.-P., Nota over het archief van Arenberg, dans HOLVEO, XX, 1992, 196-199 (= Tytgat 1992b)
- Tytgat, J.-P., (dir.), Une ville et ses seigneurs. Enghien et Arenberg 1607-1635, Bruxelles, 1994
- Tytgat, J.-P., Bossen en molens in het Land van Edingen, eigendom van de hertog van Arenberg in 1820, dans HOLVEO, XXIII, 1995, 93-98
- Tytgat, J.-P., Archives d'Arenberg à Enghien Documents concernant le Couvent de Nazareth à Enghien (1503-1797), Sœurs Grises (1503-

- 1636), Sœurs Conceptionnistes (1636-1797), dans ACAE, XXX, 1995-1996, 5-50
- Tytgat, J.-P., Documents concernant le Béguinage d'Enghien (ca. 1250-1797), dans ACAE, XXXI, 1997, 5-56
- Tytgat, J.-P., Rechten van Arenberg in het weeshuis van Edingen 1634-1914, dans HOLVEO, XXVII, 1999, 1-34, 73-79, 249-273
- Tytgat, J.-P., Beauvoix als leenvinder in het Land van Edingen, dans HOLVEO, XXVIII, 2000, 145-164, 239-260; XXIX, 2001, 27-53
- Van Laer, A.-K., 'Ceste servirat pour vous baiser tres humblement les mains', De mentaliteit van de hoge adel, gezien door de familiecorrespondentie van Karel van Arenberg en Anne van Croy, 1600-1635, dans HOLVEO, XXXVI, 2008, 73-98
- Van Liedekerke, M., Tytgat, J.-P., Een aanplakbrief met een verhaal, dans HOLVEO, XXIV, 1996, 97-112
- Vandaele, V., Een blinde hertog op reis: Lodewijk Engelbert van Arenberg (1750-1820) en de hertogelijke reisonderneming, eindwerk o.l.v. Pr. J. Roegiers, Leuven, 2006
- Vanrie, A., Archives du Palais d'Arenberg à Bruxelles : inventaire de la série des cartes, plans, tableaux et documents iconographiques (Archives Générales du Royaume et Archives dans les provinces), Bruxelles, 2005

Bernard ROONAERT